
Conseil municipal du 11 décembre 2023

Intervention d’Eric BAINVEL

AVENANT N°4 A LA CONVENTION D’ENTENTE INTERCOMMUNALE POUR LA GESTION DU SERVICE PUBLIC DE
RESTAURATION COLLECTIVE MUNICIPALE

Bonjour à toutes et à tous,

Nous voterons cette délibération puisqu’il nous faut maintenir la seule possibilité actuelle de restauration
collective pour les enfants de nos écoles, à savoir la cuisine centrale en partenariat avec la commune de Rezé.

Par contre, nous en profitons pour reposer la question du choix de la future organisation puisqu’elle engagera
notre commune pour de nombreuses années.

Comme vous le déclarez dans la délibération : « La restauration scolaire et collective est un enjeu
particulièrement important puisqu’elle permet aux enfants de bénéficier d’un repas chaud et qualitatif chaque
jour, offre des débouchés économiques pérennes aux secteurs de l’alimentation et de l’agriculture. Permet de
contribuer grâce à ce service public à la réduction des inégalités sociales, à l’éducation au goût des enfants et
à la production d’une offre alimentaire saine et respectueuse de l’environnement. »

Nous partageons ces propos mais pas votre solution afin d’y arriver : à savoir le projet de construction d’un
nouvel équipement de cuisine centrale. Ce type de restauration collective ne peut satisfaire à plusieurs
exigences mentionnées dans le texte que je viens de citer. De quelle agriculture parle-t-on ? Industrielle ou
locale et bio ? L’éducation au goût des enfants dépend elle- même du type d’agriculture comme du type de la
structure de restauration. Centrale et éloignée des enfants ou faite maison ?

Des collectivités locales font actuellement le choix d’une restauration (collective) 100% fait-maison, bio, local
et de saison comme le département de la Dordogne pour ses collèges, des communes comme celle de
Marsaneix dès 2016 ou la mairie de Romainville en Seine St Denis, ville de 32000 habitant.es, qui a inauguré
le 26 mai 2023 une cantine de ce type dans une de ses 16 écoles publiques et qui compte le généraliser à
l’ensemble de ses écoles. En appliquant 6 principes :
- Des repas sans pesticide de synthèse, propices à une croissance saine,
- Des aliments bruts et frais, cuisinés au plus près des mangeurs
- Un soutien résolu à l’agriculture locale
- Une offre « végé-t’as plus » quotidienne équilibrée et savoureuse
- L’enthousiasme de l’équipe à cuisiner, en lieu et place du réchauffage de barquettes en plastique
- Une coup de canif dans un système de production industrielle de l’alimentation afin de répondre à ces
mêmes ambitions



Et surtout, puisque c’est le principal argument que vous nous avez cité Mr le maire lors d’interventions
précédentes de notre part sur ce sujet, ce n’est pas plus coûteux, bien au contraire. C’est même l’inverse.
Ainsi, depuis que la ville de Romainville propose du 100 % bio et local aux élèves de l’école Maryse Bastié,
le coût complet d’un repas (frais de personnel et tout autre frais inclus) est passé de 7,35 à 6,38 euros, soit
près de 1 euro d’économie,selon la mairie.
Il n’y a aucun secret dans ce résultat, comme l’explique son maire, juste du bon sens : faire la chasse au
gaspillage, acheter en direct et en local plutôt que chez les grossistes, choisir des produits bruts et de saison,
opter pour le fait maison… Mais cela impose une totale remise en question des méthodes de travail. Les
équipes, jusque-là souvent cantonnées à l’ouverture des boîtes de conserve et au réchauffage de plats
transformés, doivent être formées. Des structures d’accompagnement existent tel le collectif le pied dans le
plat qui accompagne les collectivités locales pour cette transformation.

Mais il faut aussi pour cela accepter de lâcher le modèle industriel !

Nous vous demandons, Mr Le Maire, de ne pas rejeter ce choix, uniquement parce qu’elle émane de votre
opposition de gauche écologiste, et que soit organisé un débat public sur cette question afin de confronter les
différentes possibilités et expériences menées et de choisir de manière totalement objective le type de
restauration collective pour nos cantines.

Je vous remercie.


